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! ! ! !从几个月前开始! 在徐家汇

上班的舒小姐午休时间就有了新

安排"等待她的是#与校友一起午

餐$的活动!参与者都是她的大学

校友%眼下!&白领校友圈$正成为

一种新的社交风尚! 通过微博召

集!利用工作午餐的时间&与校友

一起午餐$!或者一起摄影'品酒'

听音乐会((

利用校友们在同一个商圈上

班的机会! 微博组织 &白领校友

圈$%据悉!&一起午餐$的活动!已

经从张江'徐家汇'陆家嘴等处发

展到了北京和东京等城市% 今天

素不相识的白领校友! 或许就是

明天的恩爱情侣' 生意伙伴((
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“一哥”辞职的蝴蝶效应

! ! ! !那一天，老板将我叫到办公室，说自己已经
办完离职手续，即日到另一家公司任 %&'。

他的言下之意，我很清楚：他在征询我的意
见，是否跟他同进共退。想当年，他打江山举起
招兵旗，我是第一个响应者，过五关，斩六将，终
于成为他的麾下。
我有些想不通。虽然我们只是一个子公司，

要接受母公司的领导，但在子公司，老板也是说
了算的人，财务支出一支笔，母公司待他也不
薄。该给的荣誉，他都有了；该得的利益，他都占
了。在我看来，老板应该是一颗红心干到老。不
承想，他竟然萌生跳槽的念头，竟然瞒过我们所
有的人，竟然办完了所有手续，竟然准备直接到
新的公司任职！

让我欣慰的是，临走前，老板不忘给我打一
声招呼，不管我们是同进同退，还是各奔前途，

至少也是把我当成了自己人。
我很清楚留下来的后果。新老板上任，对于

旧老板留下来的人，肯定保持高度警惕———这
是不可避免的事：谁敢保证这些人里面，没有一
两个卧底的，一方面将新老板的情况，随时通报
旧老板；另一方面，这些人反戈一击，关键时候
变攻方为守方，有可能使新老板的运筹帷幄毁
于一旦。

所以说，争取到新老板的信任，不仅需要时
间，而且需要机会———在一个让新老板头疼的关
键时刻，在别人束手无策的时候，你能拿出应对
的方案。此时，你才能真正进入新老板的法眼。

问题是，新老板的三把火早已烧完，人员调

整，特别是中层干部的调整，全部完毕，即使新
老板有意给你妥善安排，人事部门也会告诉他
暂时没有位子，以后再安排。这样一折腾，至少
要耗上三五年的时间。

而跟着旧老板，他是空降兵，位置虽高，但
具体工作仍需中层干部执行。自己作为嫡系，可
以直接上位，尽管一切都得从头开始，毕竟有着
老板的支持，困难再大，也难不到哪里去。

旧老板敢折腾，至少说明在这个行业里，
他是“一哥”，有资本，有精力。退一万步，纵然
老板没有把你安排在中层，你跟着“一哥”学点
技术，有朝一日，学到真功夫，到哪里，你也是
一个香饽饽。

5月7日，号称“中国公募基金第一
人”的明星基金经理王亚伟在北京召开新
闻发布会，正式宣布离开华夏基金。从高
考状元到“基金一哥”，王亚伟的头顶似乎
从未缺少过“光环”，而“辞职”事件更是让
他广受关注。对此，王亚伟说：“这次离职
主要因为外界对我关注度太高，让我感觉
压力太大，力不从心。”
对于王亚伟的突然离职，市场有各种

各样的猜测。名利双收的职场精英，为何
萌生退意？明星经理的辞职，会对公司运
作和普通员工的工作带来哪些影响？

! ! ! !王亚伟辞职消息一发
布，我的第一反应是：“完
了，看来深套的股票没希望
解套了！连人家王亚伟都觉
得没法玩了！”还好，他的解
释是“亚历山大”，无论是真
是假，算是给我暂时吃了一
颗定心丸。
近几年也不知咋了，基

金大佬的爆炸性新闻很多。
王功权带着情人私奔了，又
回来了；谢风华带着前妻出
逃了，也回来了；现在轮到
王亚伟走人了，不知道将来
是否也会回来。“一哥”走
了，倒霉的是一船人。
做私募的朋友告诉我，

王功权突然在微博上宣布
“私奔”并长时间关闭手机
后，他们公司着实乱成一锅
粥，虽还不至于发生挤兑
潮，但各种负面猜测也如雪
片般飞来，让同样不知内情

的公司同事们想解释也无从说起。
基金“一哥”离我等太远，走或

是留，皆无影响。但就在我们身边，
一些带头人的存留，却实打实地决
定着我们的未来是不是梦。
最近，我们公司一位明星公关

经理的辞职，就把一众同事逼成了
热锅上的蚂蚁。
这位身处重要岗位的同事走得

很突然，归根到底，是被我们大家
集体不满的空降上司气走的。她手
里掌握着全部的客户资源，而且交
往极深。虽然走前把名单转交给了
上司，但人脉关系却不是一朝一夕
能建立起的。更何况，尽管这位上
司向他的上司强调自己和这些客
户也很熟悉。但事实却是，人家不
仅根本不买他的账，还为这位离职
的同事打抱不平，故意几次出了我
们公司的丑。
上司自然不觉得症结在自己身

上，天天斥责我们没本事。因为没人
愿意接手这个烫手山芋，他还找到
工作量最小的一个同事，要求她来
接。这位同事心知这份工作不是人
人干得来，一直顶着不肯接。上司就
处处给她穿小鞋。最近，这位曾说过
要在公司里干一辈子的同事，终于
也忍不住准备跳槽了。

! ! ! !前段时间，某卫视“一姐”离职，去了另外一家电
视台。彼时“一姐”手头上有两档王牌娱乐类节目，喜
欢这两档节目的粉丝很郁闷，“一姐”是节目的灵魂
呢！“一姐”走了，这节目还有啥看头？
其中一档王牌娱乐节目，率先换了位 ($后新人。

这位新人最初几场的表现，确实被很多粉丝诟病，譬
如嘴巴太大，裙子太短，更要命的是每次主持时都插
不了几句嘴，只会站在一旁呵呵傻笑。但过了段时间，
大家也审美习惯了，觉得这位 ($后新人其实也挺不
错，个性开朗，拉丁跳得特棒，会人来疯，也愿意把自
己放在低处自嘲几句；主持也渐入佳境，话慢慢多起
来，偶尔还会爆出几句经典的幽默台词，跟前辈搭档
接茬互动也默契起来了。
而另外一档王牌娱乐节目，许是因为“一姐”离职

得突然，于是就从一档新闻类节目里临时抽调了一位
主播。“一姐”走的是娱乐路线，新闻主播走的则是知
性路线，似乎跟节目风格很不搭。但两搭档走得都是
八卦娱乐耍贫路线，知性女主播一亮相，反倒是清新
气息扑面而来，令人耳目一新。
大家不觉回忆起“一姐”当年刚接手这档节目时，

表现也类似 ($后新人，每次被同台的其他前辈主持
调侃抢话时，只会扯着裙角嘿嘿地笑笑。只是台里刻
意打造她，用某资深电视人的话来说：“卫视想捧谁，
就算是头猪，也能包装打造成头明星猪！”

此话虽偏激了，但事实上，想在人才济济的主持
人群里脱颖而出，成为“一姐”，成为明星主持，除了
自身的能力和努力之外，最紧要的其实还是台里给
你搭建了这么个平台。
而“公募一哥”、明星基金经理王亚伟离职其实也

是如此，!月 )日华夏基金公司发布王亚伟的离职公
告，公告中同时显示，华夏大盘精选的新任基金经理
由巩怀志担任。
所以对于华夏基金来说，由于 *+#+至今，其核心

研发人员相继出走，再加之这次王亚伟的离职，曾经
的辉煌或许会褪色几许，短时间内对华夏基金的业绩
应该会有一定的影响，但随着时间的流逝，一切终将
恢复平静。
电视台也好，公司也罢，都似一架巨大的机器。而

那些员工，则是机器里的一颗颗螺丝钉，没有哪颗螺
丝钉是不可取代的。少一颗，换一颗便是！

! ! ! !从土色土香的“老大”
“大师兄”，到时尚感很强的
“一哥”，市场经济下的公司
里，大多会有一两个木秀于
林的人物。“一哥”们往往能
力出众，在公司里基本都是
精神领袖。

凡事有利有弊，物极必
反。如果一个公司过于依赖
“一哥”，风险肯定是巨大
的。“一哥”有可能跳槽，他
一走，人心不就散了？就算
老板招呼得好，“一哥”对公
司忠心耿耿，可是他也会生
病，甚至可能会出意外。整
个公司系于一人，这样的公
司随时有可能突然死亡。

我以前做过的几家公
司里都有“一哥”“一姐”，他
们大多比较高调，发展到一
定阶段就会和老板发生冲
突。冲突的结果，有时是“一哥”“一
姐”出走，公司大伤元气；有时公司
毫发无损，“一哥”“一姐”出去后倒
是再也“一”不起来了。
多年前，我所在那家文化公司

有本杂志卖得很好，月销量差不多
有 ,+万份。于是作为“一哥”的主编
每隔几个月就去和老板谈一次，要
求涨工资。涨了几次之后，他的薪水
已经是同行同职位的好几倍，最后
老板终于忍无可忍，炒了他。由于老
板自己也是编杂志出身，亲力亲为
了一阵子，平稳度过了换人阶段。编
杂志说到底并非高科技，杂志卖得
好，市场大环境、运气均有一定原
因，那位“一哥”出去后在别处干，就
再没有雄起过。

我曾工作过的一家商贸公司，
情况就大不一样了。该公司有一家
中型商场，但基本不靠门面生意。
附近某特大型企业才是他们的衣
食父母，每个月劳保物质供应就够
公司生存了。而逢年过节，那家企
业给职工发东西，公司便赚得钵满
盆满。之所以公司能背靠这么舒服
的大树，都得益于老板聘用了那家
特大企业的几个干部家属，其中一
位大姐更是保证了公司一半以上
的业务量。然而人心总是最难满足
的，“一姐”最后照例也和老板吵翻
了。她走后，公司一落千丈，几年都
没有恢复。

天下没有不散的筵席，“一哥”
“一姐”与老板之间，总会有一天要
分手。作为老板，居安思危是必须
的。比如那家商贸公司的老板，在生
意顺风顺水时其实就应该做些打
算，渐渐转型做一些对“关系”依赖
性较小的业务。
《围城》中三闾大学校长高松年

说过这样一段话：“名教授当然好，
可是因为他的名望……他有架子，
有脾气……万一他闹别扭，你不容
易找替人……”他的这段话，说明如
果一个公司里“一哥”“一姐”过于突
出，那么必须尽快培养“二哥”“二
姐”……在某一阶段，靠个人英雄主
义去打开局面不要紧，但不能持久
下去，否则公司必危！

! ! ! !五一节期间，和高中老同学小聚。
陈朴，某外企高管，开着途锐从西溪排屋出来，顺

道带我的途中颇为认真地说：“我最近在看禅宗的书，
每天冥想至少一小时，想人为什么活着，我为什么活
着？我的终极目标又是什么？我在这个广袤的宇宙中，
算是谁？唉，真希望放下一切去静修。”

我打趣说他想得太抽象———这些问题是很多哲
学家或者教派宗师穷极一生都想不明白的，像他这样
一个理工男怎么可能想明白？他就叹气了，眼神空洞
地看着前方说：“小时候就想着好好读书做城里人，能
吃肉，吃糖，现在的生活远比吃肉吃糖要好了……可
是突然没有目标了。”
我冷静地看着他，总觉得他的话语中带着轻微的

不自觉的显摆———似乎钱足够多了的味道。很想脱口
而出的是：“你虽然有点钱，也人前人后被叫着经理老
总。但是，企业总归不是你的。公司有没有你这个人，
影响不会太大。这个世界上，即便乔布斯，他没有了，
苹果依然是苹果没有变成橘子。更何况，你所在的企
业是外企，外企有个看不见的玻璃天花板，最顶层的
领导，中国人的面孔鲜少看到，你做到高管这个级别，

可能也就是到顶了。级别不提升，收入也就只能这样
了。你的收入，也就是够买排屋，离别墅有距离；而车
子，离开那些世家的宾利、玛莎拉蒂，自然也有很大距
离。”

当然，这样的话，即使我们当初读书时候是“哥
们”，也不能说出来，面上我只能说：“你这样已经算我
们同学中过得蛮好的，知足吧。”

陈朴还是叹气，说：“我这个经理，都是实干出来
的，每天依然加班，本来五一都没有时间，儿子发烧了
才请了一天假，这不匀出半天和你们老同学聚聚……
有时做着做着就会发愣：我是谁？我干嘛在这里卖命？”
我拍拍他的胳膊，说：“很多人，和你一样辛苦，可

是只够温饱。真的醒醒吧，你的命，就是出卖‘脑力’
的———你应该感到幸运，书读得够多，算是知识改变
了命运，不是出卖‘体力’赚辛苦钱……”
他苦笑：“幸福感可能不如出卖体力的。”
也许吧，不满足感会促进一个人奋进，可也会让

人到了某个境地后，发现再努力也无法上升的时候产
生自我否定，产生无力感。很多职场精英，急流勇退，
怕就是这个原因吧。
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蓝色咖喱粉 -设计师.

“我是谁？” 寸言 !外企员工"

跟着“一哥”走天涯 藏布夏尔 -中层.
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